

Escala Crítica/Columna diaria

*De los “usos y costumbre”, a la experiencia contra colonialismo *Logró Vietnam frenar los contagios, evitar muertes y reactivarse

*Venció las intervenciones francesa, japonesa, norteamericana, china

Víctor M. Sámano Labastida

VIET NAM es un país de 95 millones de habitantes que ha dado una lección al mundo: con casi mil 500 kilómetros de frontera con China, el gigantesco país centro de la pandemia del coronavirus, la tierra de Ho Chi Minh anunció que reinicia la normalización de sus actividades luego de haber contenido los contagios y mantenido una cuarentena férrea. Su balance es impresionante: 300 contagios en todo su territorio...y ningún fallecimiento.

¿Qué hizo el gobierno vietnamita? Escribe el corresponsal de la BBC, Jonathan Head: “Prohibieron los vuelos, cerraron la frontera con China y lanzaron una amplia campaña nacional de información con atractivos mensajes en videos y afiches (carteles)”. La propaganda, la información dirigida, fue una herramienta fundamental.

Aquí una clave sobre todo para las zonas urbanas: una intensa campaña de orientación e información útil sobre la epidemia.

FUERZAS DE LA POBREZA

EN MÉXICO hay 2 mil 454 municipios. De acuerdo a los registros oficiales unos 979 tienen nulo o bajo contagio. Son las demarcaciones que –si no sucede algo extraordinario- podrán reanudar pronto sus actividades normales. Por citar sólo los más numerosos, le refiero que en Oaxaca hay 433 municipios sin casos de COVID-19; en Veracruz, 88 municipios libre de la epidemia; en Puebla, 74; en Yucatán, 50; en Chiapas, 48; en Chihuahua, 34; en Sonora, 32; en Guerrero, 28; en San Luis Potosí, 28 y en Jalisco, 26. Y así otros más.

Es cierto que hay comunidades de todos tamaños. Por ejemplo, en Tabasco, el único de sus 17 municipios que logró evitar contagios hasta ahora es Jonuta. Tiene unos 30 mil habitantes y es la demarcación con mayor población rural de la entidad, con escasas carreteras. Limita con Campeche y Chiapas. Desde los primeros reportes de la epidemia, las autoridades municipales prácticamente sellaron las entradas y establecieron un férreo control.

Algo similar, con sus escasos recursos, hicieron las comunidades de Oaxaca, Chiapas, Veracruz. Por ejemplo en Oaxaca, en varios municipios las autoridades y la comunidad decidieron impedir la entrada de personas que estuvieran fuera de la localidad, aun cuando vivieran en el pueblo tras advertirles que se tomarían medidas con el sistema de “usos y costumbres”. Muchos son municipios de menos de mil habitantes. Había que evitar una tragedia, porque carecen de médicos y clínicas; son zonas de alta marginación.

Pues bien, como le decía, Vietnam aplicó el control sanitario pero a nivel nacional; a más de 95 millones de habitantes.

APRENDER A SOBREVIVIR

COMO SE SABE, Vietnam vivió una brutal intervención de Estados Unidos entre 1955 y 1975. Más de veinte años bajo la metralla y las bombas contra la gente, con el pretexto de combatir la “amenaza comunista”. Ganó la resistencia vietnamita, aunque al costo de unos 5 millones de vidas en todos los frentes. Este sufrido país venía, además, de una guerra colonialista y de independencia iniciada en 1946. Resistieron también el intento de invasión por parte de China en 1979.

Los críticos de régimen vietnamita condenan la rudeza de sus métodos.. Reporta la BBC: “Vietnam fue uno de los primeros países en prohibir los vuelos desde y hacia China y, cuando en febrero apenas tenía más de diez casos confirmados, puso bajo confinamiento a todas las aldeas con más de 10.000 habitantes vecinas de la capital, Hanói”.

“A mediados de marzo, estableció cuarentenas para todo el que entrara al país y canceló todos los vuelos internacionales. Cualquier pasajero que llegaba a uno de los principales aeropuertos tenía que someterse a control obligatorio de temperatura y completar una declaración personal sanitaria entregando detalles de sus contactos, viaje e historial de salud, escriben los expertos Robyn Klingler-Vidra y Ba-Linh Tran en un artículo para The Conversation”.

Establecieron también un rastreo obligatorio para todas las personas que se desplazaran hacia las principales ciudades. Movilizaron a la población en esta “guerra nacional” y establecieron un riguroso sistema de centros de pruebas de control. Cuando muchos países apenas están entrando a la etapa crítica, el gobierno de Vietnam se prepara a celebrar este 30 de abril -con sana distancia- la victoria de la resistencia contra la intervención estadounidense.

Algunas libertades civiles fueron restringidas; pero el modelo vietnamita evitó el confinamiento generalizado, como el que viven nuestros países.

Habrà oportunidad de revisar el modelo vietnamita contra el coronavirus, pero por lo pronto logró evitar cuantiosas pérdidas humanas y económicas.

En julio de 2019, en el diario El País (Madrid), escribió Jörg Reinhart: “Prácticamente todos los países del mundo se han comprometido a lograr la Cobertura Universal de Salud (CUS) hasta

COVID-19, un saldo histórico hasta ahora: un país de 95 millones de habitantes y ningún fallecido

Escrito por Editor

Miércoles, 29 de Abril de 2020 00:09 -

el año 2030, como parte de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. Pero algunos países están progresando mucho más rápido que otros para brindar un acceso equitativo no solo a los servicios de salud, sino también a medicamentos y vacunas asequibles. Entre los que lideran este grupo se encuentra Vietnam”.

A principios de abril, Estados Unidos recibió de Vietnam casi medio millón de trajes protectores para los médicos que están en primera línea del combate a la epidemia en el país que gobierna Donald Trump.

AL MARGEN

HAY EJEMPLOS que sí es posible contener y combatir eficazmente los contagios. Ganar tiempo mientras se obtiene la vacuna y evitar la saturación en los hospitales.
(vmsamano@hotmail.com)